
Tenancingo  de Degollado, Estado de México a 13 de abril del 2007. 
 
Foro,  Presupuesto para el Campo 2007 y su impacto Regional en el Surponiente del 
Estado de México. 
 
Bienvenida del Lic. Gabriel Gallegos García.  Presidente Municipal de Tenancingo de 
Degollado. 
 
Hace referencia a la producción de flores en la región.  
Habla sobre la importancia de este cultivo en la región, sobre la necesidad de impulsar  
con apoyos públicos federales para mejorar los circuitos de comercialización. 
 
 Se solicita el apoyo de los Legisladores para obtener los apoyos integrales para que los 
Proyectos de los Productores sean apoyados vía Presupuesto de Egresos de la 
Federación. En particular se pide el apoyo del Dip. Carlos Navarro L. , para la gestión 
de los recursos.
 
Diagnóstico de la actividad agropecuaria en la región. M. C. Gerardo Jacobo Madero. 
 

1. Problemas para producir lo necesario para el consumo alimentario nacional. 
2. Desempleo, emigración hacia EE UU 
3. Efectos del TLCAN.  La competencia desleal, las asimetrías en el ámbito 

productivo. Los apoyos gubernamentales, subsidios, transferencias, ciencia y 
tecnología. Ejemplos, la importación de maíz para la alimentación popular, la 
enorme migración de ciudadanos del campo.  

4. La región dispone de buenos factores para la producción, sin embargo, las zonas 
de temporal 

5. La floricultura, de 3 mil a 5.2 mil has. de cultivo, el mercado se ha desfasado, no 
ha crecido al ritmo, los insumos se han encarecido, 

6. La horticultura, plagas, enfermedades, disminución de la actividad, se requieren  
apoyos para fortalecerla. 

7. La fruticultura, tiene buen potencial, el durazno, aguacate, guayaba, se puede 
más , pero hacen falta recursos para su impulso 

8. En cultivos de básicos se está mal,  los rendimientos no pagan los costos de 
producción, se trata de una agricultura de subsistencia, no están vinculados al 
mercado 

9. La ganadería, se compone por ovinocultura, caprinocultura, y el desarrollo 
incipiente acuícola. 

10. Los problemas de mayor connotación son , los de mercadeo, el productor recibe 
el 35% del precio que paga el consumidor final,  hay intermediarismo 
innecesario. Otro  problema es el acceso a los programas de apoyo 
gubernamental, cada vez hay más requisitos, se hacen más complejos los 
procesos, los únicos que se benefician son los proveedores , el productor recibe 
muy poco, 

11. Hay problemas de avances tecnológicos, riego, invernaderos, bordos, la 
asistencia técnica es otro problema, los productores no pueden absorber los 
pagos . El financiamiento casi ha desaparecido lo que hay, lo toman los grandes. 
Los pequeños no tienen acceso.   La organización de productores aun no se ha 
desarrollado como se necesita, para producir. 



12. Las alternativas de solución a corto plazo, que se analice el TLCAN, que se 
legisle para proteger a los productores. 

13. Que los productores participen en las reglas de operación, que administren el 
presupuesto, que se  creen mercados locales, infraestructura de frío, transporte, 
hacia la comercialización.. Se requiere tecnología, para la producción,   el 
financiamiento tiene que volver,  que se fortalezcan las organizaciones de 
productores,  

 
 
13.Conclusiones,    
 
El término de la explotación petrolera, el campo debe de ser fortalecido, para el 
empleo, generación de riqueza, se necesita otra política desarrollo. La floricultura 
regional, requiere fortalecer la comercialización, la calidad de los  productos. Se 
debe fortalecer la horticultura, hay gran potencial, puede generar divisas, se puede 
exportar. En básicos hay que posiblemente hacer reconversión productiva, hacia por 
ejemplo, ganadería, hacia lo forestal, la ganadería requiere apoyos para el 
mejoramiento del hato, la infraestructura, la comercialización. 
14. Hay que enseñar a pescar, en lugar de dar el pescado. 

           
 
Presupuesto para el Campo 2007, programas de impacto en la región. 
Dip. Carlos Navarro López. Presidente de la Comisión de Desarrollo Rural de la 
Cámara de Diputados. 
 

1. Compromete el apoyo de los Legisladores para los productores locales, de 
floricultura, entre otros.  

2. Reitera el planteamiento del abandono del campo mexicano, ha habido un uso 
elitista de los recursos, en beneficio de los ricos. 

3. Señala la agudización de la dependencia alimentaria, el incremento de las 
importaciones de maíz de leche , de arroz, y en general de los productos básicos. 
Es innecesario que se importe siempre y cuando hay una política de apoyo al 
campo. Ha habido prácticas ilegales de acaparamiento, que han encarecido los 
básicos, el ejemplo más importante es el reciente sobre el aumento del maíz y la 
tortilla. 

4. En el PEF, hubo 15.5 mil mddp adicionales par el PEC.  
5. De ofrece el respaldo a los floricultores,  y también a los otros productores. 
6. Señala el problema de las reglas de Operación. Los pretextos del Ejecutivo, para 

escatimar los recursos a los productores. 
7. Hay un fondo para la adquisición  de  fertilizantes por    936.3  mdp,   para     

invernaderos se  tienen 561.8 mdp,  para los   apicultores  65.5 mdp, en materia  
ambiental para desarrollo  forestal por   4,066 mdp, para  turismo rural 76.5 
mdp, entre otros. 

8. Reitera el apoyo para la gestión de recursos, además del apoyo técnico para el 
soporte de las solicitudes de presupuesto para los proyectos productivos. 

  
 
 
 
 



Consejo de la Flor del Estado de México, 
  
Tiene 12, mil productores, 25 municipios, 50 mil empleos directos, 162 mil, indirectos, 
valor  de la producción3.5 mil mdp.  tiene . El sur del Estado depende mucho de esta 
actividad. La flor de corte tiene la mayor importancia. Sup. Para flores 5.5 mil has. en 
Tenango, Villa Gro, Coatepec, principalmente.  ESPECIES,  crisantemo, rosa clavel 
gladiolos, entre otras.  
  
Por una agricultura sustentable. 
 

1. La agricultura y la satisfacción de las necesidades básicas. La industrialización y 
la alimentación. Visión histórica. 

2. La llegada e los cultivos intensivos, con la idea de que se lograría mejor calidad 
de vida, lo que no se logró, da el ejemplo de la revolución verde, que fracasó. La 
reducción de la superficie cultivada. Aunque se dice que hay productos 
suficientes éstos no llegan a la población.  Se debe ir hacia la agricultura 
sustenteble.  Producción suficiente, oportuna e inocua, es lo que debe buscares. 
Se requiere equilibrio ecológico. El sentido del lucro ha deteriorado el medio 
ambiente. 

3. Los datos duros. Insuficiente superficie cultivada para producir lo necesario para 
la alimentación nacional.  Hay excesos en el uso de plaguicidas, mal manejo del 
agua. Disminución en la producción agrícola. Crisis agrícola, vía incremento de 
precios, menor productividad, etc. 

4. Indispensable ir hacia la agricultura sustentable, se requiere conciencia social. 
Decisiones consensuadas socialmente, erradicación de la corrupción, que se 
planifique la producción, con base en las señales del mercado.  Que se hagan 
mercados regionales.   

5. Programas de responsabilidad compartida, de manera que cada actor contribuya 
de acuerdo a sus responsabilidades 

 
Asociación de floricultores. 
 

1. La importancia de la floricultura en los municipios de la región. 
2. El bajo porcentaje del precio final que adquieren los floricultores, por sus 

productos. 
3. En la Cd. De Mex. han mejorado las cosas para los productores en la CEDA. 
4. Los floricultores son medianos y pequeños, se requiere un mercado de flores en 

Tenancingo, o la relocalización o ampliación del actual.  Se pide apoyo a los 
Legisladores. 

5. Se necesitan opciones comerciales donde estén todos los productores sobre todo 
los pequeños. 

    
Del Municipio de Malinalco, del área agropecuaria. 
 
Turismo y agropecuario, vendrán a expresar sus problemas, el asunto de las talas, entre 
otras. Producen ganado bovino y caprino. Se compraron paquetes de borregos, ahí no se 
pueden desarrollar.  Hay caña, tomate, arroz,  se lucha contra el intermediarismo, 
reciben muy poco por sus productos.  Quieren hacer una cooperativa, para procesar el 
arroz, hay un intermediario. Quieren desarrollar un proyecto, una beneficiadora  de 



arroz. Sobre aguacate, buscan una empacadora. Hay problemas sanitarios relacionados 
con el ganado porcino. 
 
ONG; Grupo Tenancingo. 
 
1. Pide apoyos a los Legisladores para la construcción del mercado. Debe haber 
inversión federal para su concreción. 
 
 
UGOCEM, filial de la CONORP, en el Estado del Estado de México. 
 

1. Hace referencia a los datos demográficos de la Entidad , sobre sus municipios, 
territorio, etc. Señala los grandes rezagos, hay 60% de alta y muy alta 
marginalidad. Hay serios problemas de empleo, hay crisis, porque hay mala 
política. No hay equidad en la aplicación de los recursos. 

2. Refiere las dificultades para la adquisición de recursos oficiales, mediante los 
requisitos impuestos a los productores, vía reglas de operación y prácticas 
burocráticas. 

3.  
4. Reitera la solicitud de apoyo a los Legisladores. 

 
UN CIUDADNO, pide una Trituradora para  
 
 
INTERVENCIÓN DE DIPUTADOS FEDERALES. 
 
  Las intervenciones se centraron en los compromisos de los Legisladores Federales para 
apoyar las gestiones para la obtención de recursos, para el financiamiento de los 
proyectos productivos.
  
 
 
 
 
Conclusiones y Compromisos. 
 
Dip. Adriana Díaz Contreras. 
 
Hace una referencia a los aspectos más importantes del Presupuesto de Egresos de la 
Federación vinculados al Campo, destacando  aquellos programas que pudieran tener 
mayor acercamiento con esta región, tales como el de fertilizantes, el de invernaderos, 
entre otros. Además se señala la importancia de los recursos para la el levantamiento del 
Censo Agropecuario.  
 
Retomando las peticiones de las diversas intervenciones se hace el compromiso, para 
apoyar  la construcción del mercado regional de la flor, mediante las gestiones que 
como Legisladores Federales estén en capacidad de llevar a cabo. 
 
 De la misma manera se ofrece el apoyo para la gestión de recursos presupuestales, para 
proyectos productivos. 



 
También hace la invitación para que se incorporen los diversos grupos de productores al 
Programa del INCA RURAL para la ampliación de la red de  Prestadores de Servicios 
Profesionales, del INCA RURAL. 
 
 
La clausura del foro, después de dirigir un amplio mensaje al auditorio, fue realizada 
por el Sr. Abel Vilchis Arellano, Presidente Municipal de Tenango del Valle, a las 
13.40 horas del mismo día 13 de abril del 2007. 
 
 


